
1922 年生，祖籍安徽肥东

县。1987 年，她成为第一位荣

获全美妇女会颁发的苏珊·安

东尼奖的华裔妇女。

人物感言：做义务服务的

人，只要一颗爱人之心没变，她

就不会老！

档案 吴世珊

1967 年出生，祖籍安徽阜

南，2010年4月27日，当选为美

国国家科学院院士。

人物感言：我最大的希望

就是能有机会支援中国偏僻地

区的教育。

档案 朱健康

吴世珊：“纽约奇女子”

朱健康：世界的“神农”

“麦子”教鞭教出的科学家

从中国山村孩子到美国科学院院士，

一路上，朱健康是被一根独特的教鞭——

麦子一步步“鞭打”到了科学的巅峰。

朱健康的老家在阜南县会龙乡郜庄村

后朱庄，他出生于1967年。“健康小时候非

常聪明好学，就连端碗吃饭的时候也拿着

小棍在地上写写画画，每次考试都是班里

头名。”朱健康的母亲自豪地说。

可是念高中后，朱健康的学习开始松

懈。一天，父亲发现朱健康在操场上玩篮

球，从地上顺手抓起一把麦子，劈头盖脸就

朝儿子抽去。正是这把“麦子”教鞭，将朱

健康抽醒了。

那以后，朱健康再也没有让自己松懈

过。1987年，20岁的朱健康从北京农业大

学毕业后赴美留学，主攻生物学专业。

“最大希望就是能有机会帮助中国偏

僻地区的教育。”朱健康回忆起家乡的农村

教育，不少学子碍于后天条件，无法好好接

受教育，这就是没有将人的“潜力”表现出

来。

中国“海归”是时代趋势

在美国科学院迄今为止总共2076名

院士中，42岁的朱健康是最年轻的一位。

同时，他也是新中国成立后第二位在中国

内地接受大学教育的美国科学院院士。

身在异国他乡的朱健康依然将目光聚

焦在祖国的变化上，“哪里需要我帮助，我

都会全力以赴。”每年，朱健康都要回国五

六次，参加各种学术交流会。

“中国海归是时代趋势，如果我现在仍

是留学生，毕业后我一定返国。”朱健康认

为，现在国内也可从事博士后独立研究，不

仅经费充裕，环境更不比国外差。

“读书跟做研究的道理雷同，重质不重

量。”朱健康表示，挑选的研究问题，也不该

太狭隘，不但要自身感兴趣，还需从一个重

要性、突破性的“大问题”中着手，广为搜集

相关的领域，找出解决方法，更有意义。

曾经，他是不折不扣的“农家娃”，在乡间田野上“耕耘”；而现在，他被称为世界的“神农”，领军世界植物抗逆学界，走在国际逆

境分子研究的最前沿。他就是祖籍阜南的美籍华人朱健康。

近日，记者从安徽省归国华侨联合会了解到这位世界“神农”的光辉岁月。 记者沈娟娟

第一位中国的“战争新娘”

有人说，缘分不是天注定，而从“千金

小姐”突然变为“流离姑娘”的吴世珊却意

外收获了自己一生的爱情。重庆念书时，

她在一次舞会上邂逅了今生的伴侣——美

国青年弗兰克·雷夫波尼。

“如果当时不是家人反对，可能自己还

没有这么大的决心远嫁美国。”倔强的吴世

珊在心底里认定了这份属于自己的真爱。

二战结束后，她随丈夫一起来到美国

的纽约皇后区。由于当时的纽约很少有华

人，吴世珊的到来立即引起了当地媒体和

居民的广泛关注，她被人们亲切地称为第

一位中国“战争新娘”。

初到异乡，吴世珊也感到处处不适

应。用她的话说，“我每天要不厌其烦地说

几百个谢谢，每天要自己做家务拖地板

……”吴世珊最终以她的真诚和善良打动了

所有人。原本一心想找一个本土儿媳妇的

婆婆说，“我家很幸运，儿子娶了个中国人！”

“吴阿姨热线”缔造传奇人生

1947年，吴世珊设立了一条电话热线，

联络华人妇女互相支持帮助，从此，“吴阿姨

热线”就从未间断过。 据说，吴世珊每年要

处理来电来访的个案都在3000个以上。

近几十年来，吴世珊几乎每隔一两年

就会回来一次，时间和距离阻隔不断的是

这位“纽约奇女子”一片深深的故乡情。

“当听到曾捐过款的家乡中心小学里

朗朗的读书声，我当场就开心地笑了。”吴

世珊回忆起当年还难掩内心的喜悦。她多

次组织海外侨胞对家乡的教育事业进行捐

款，用于改善家乡的办学条件。

“每次宴请外国朋友时，每做一道中国

菜，我都要告诉人家一个有关的典故。”她

认为，华人要在美国更好地繁衍、生息、发

展，除在美国人中宣传中国文化外，还要在

中国人中宣传美国文化。在她的提倡下，

有些学校开设的美国、中国民俗风情课已

成为热门课题。

她，是曾经轰动整个山城的“战争新娘”；她，是美国人口中亲切的“吴阿姨”；她，被赞誉为“美国的雷锋”。她，就是从安徽肥

东县六家畈走出去的“纽约奇女子”吴世珊。 近日，记者从安徽省归国华侨联合会了解到这位“奇女子”的战争往事，聆听她盛衰荣

辱的海外生涯。 实习生 黄军志 记者 沈娟娟
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成功之路从成功之路从““洗碗工洗碗工””开始开始

在在20092009年中博会时年中博会时，，本报记者曾在会本报记者曾在会

场场““偶遇偶遇””曹阳曹阳。。随和随和、、率性是曹阳给人的率性是曹阳给人的

第一感觉第一感觉，，而交流中记者发现而交流中记者发现，，曹阳对安徽曹阳对安徽

投资环境以及未来发展前景充满期待投资环境以及未来发展前景充满期待。。接接

到曹阳的名片之后才知道到曹阳的名片之后才知道，，原来他就是旅原来他就是旅

意华人华侨安徽同乡会副会长意华人华侨安徽同乡会副会长、、意大利阳意大利阳

光集团董事长光集团董事长。。

而在身为意大利罗马安徽同乡会创会而在身为意大利罗马安徽同乡会创会

会长的父亲曹高茂看来会长的父亲曹高茂看来，，父辈的言传身教父辈的言传身教

应为先应为先。。在曹阳还是在曹阳还是““初生牛犊初生牛犊””的时候的时候，，

也经历了在自家饭店也经历了在自家饭店““不得成功不得成功”，”，被父亲被父亲

送到外国人开的大酒店送到外国人开的大酒店，，由洗碗工做起的由洗碗工做起的

成长奋斗经历成长奋斗经历。“。“回来之后整个人变了回来之后整个人变了，，管管

理饭店的方式理饭店的方式、、态度有很大改善态度有很大改善”，”，曹阳不曹阳不

止一次地向记者谈道止一次地向记者谈道。。

““国内很多国内很多‘‘二代二代’’都是独生子女都是独生子女，，一般一般

家务活都不会让孩子干家务活都不会让孩子干。。但在国外我们亲但在国外我们亲

眼见到父辈在海外创业眼见到父辈在海外创业，，自己当时吃的苦自己当时吃的苦

比国内的孩子多比国内的孩子多。”。”曹阳说曹阳说。。

回安徽回安徽““牵线搭桥牵线搭桥””力吆喝力吆喝

自自20052005年回国后就一直从事饭店经年回国后就一直从事饭店经

营营，，项目主要在池州项目主要在池州、、蚌埠蚌埠、、巢湖巢湖，，所经营的所经营的

范围也从餐饮拓展到酒店范围也从餐饮拓展到酒店。“。“通过我这几年通过我这几年

的磨合的磨合，，酒店的生意如今也十分红火了酒店的生意如今也十分红火了。”。”

曹阳说曹阳说。。

回到安徽后回到安徽后，，曹阳已接受合肥经济技曹阳已接受合肥经济技

术开发区术开发区、、巢湖经济技术开发区的委托巢湖经济技术开发区的委托，，在在

罗马总部设立驻意大利招商代表机构罗马总部设立驻意大利招商代表机构，“，“为为

安徽老乡建立一个招商阵地安徽老乡建立一个招商阵地”，”，曹阳经常对曹阳经常对

海外企业家海外企业家““吆喝吆喝”。”。

““不管走到哪里不管走到哪里，，我们的根始终在中我们的根始终在中

国国、、在安徽在安徽”，”，和父亲一样和父亲一样，，曹阳始终将这份曹阳始终将这份

无法割舍的情结看做自己的精神追求无法割舍的情结看做自己的精神追求。。

曹阳：为安徽“牵线搭桥”
儒雅的气质、斯文的外表，曹阳的确和“阳光”二字有着某种共通之处。作为旅意的“侨二代”，曹阳有着不同寻常的人生经历，

而跟他的父辈们相比，他对祖国、对故乡的情感又是另一种真挚的情谊。国内越来越好的发展环境，让曹阳找到了未来发展的空

间，而在他们看来，自己的“根”始终都在中国，于是，投资中国、回报故乡已经成为曹阳这一代侨商“爱的方程式”。 记者 宛月琴

曹阳，祖籍安徽含山，旅意

华人华侨安徽同乡会副会长、意

大利阳光集团董事长。

人物感言：不管我们走到

哪里，我们的根始终在中国、在

安徽。

档案 曹阳

曹阳（左二）


